

La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NUM. 521

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
rimestre.—Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Lunes 18 de Octubre de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados,
precio convencional.
No se devuelven originales

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—San Lucas, apóstol y evangelista, y San Julián.

SANTOS DE MAÑANA.—San Pedro Alcántara, Santa Rosina, San Tolomeo y San Lucio, mr.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro a las nueve.

En el convento de San Miguel a las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de cinco y media a seis y media de la tarde.

Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Real decreto admitiendo la dimisión presentada por D. Godofredo de Bessón del cargo de magistrado de la Audiencia provincial de San Sebastián.

Gobernación.—Real decreto admitiendo la dimisión al señor marqués de Lema del cargo de director general de Correos y Telégrafos y encargando interinamente al subsecretario del ministerio de la Gobernación del despacho de la citada dirección.

—Real orden declarando sucias las procedencias de Yokoama (Japón) y las de Galvestón (Tejas, Estados Unidos).

EL PROBLEMA CUBANO

y la opinión de los Estados Unidos

(De La Epoca.)

Desde hace algunas semanas vienen deslizándose por la sección de fondo de los periódicos tenidos por sensatos, y que reciben sus inspiraciones de altas esferas gubernamentales, artículos, comentarios y sueltos respecto a la cuestión cubana, cuya índole no puede por menos de llamar la atención de todo el que estudia detenidamente el curso que lleva ese asunto en su relación con la política de este país.

Hipertrofiados con la lectura de la prensa modernísima durante estos dos últimos años; inoculados con el virus de su sensacionalismo, hemos llegado los españoles aquí residentes a tal punto de inmunidad, que apenas nos causan mella los ataques feroces y brutales de periódicos como el *World*, el *Journal* y el *Sun*.

Mas, acostumbrados a la imparcialidad y al sereno juicio de diarios como *El Tribuno*, *El Post* y *El Comercial Advertiser*, nos entristece y preocupa el cambio que en su actitud respecto a España revelan los escritos aludidos.

A tres causas obedece, en mi concepto, ese cambio lamentable.

Primero. A la insidiosa y emponzoñada campaña de los laborantes, de esos *valientes* que, en vez de pelear en Cuba por su independencia, se dedican a azuzar al *Tío Samuel* para que se la conquiste. En efecto: esos *patriotas* han invadido casi todas las redacciones de esta prensa, de modo que apenas hay periódico aquí que no tenga por lo menos un redactor que es un *reporter* laborante que adereza la información e inspira el criterio de los artículos de fondo, por los medios solapados y rastrosos que son peculiares del laborantismo.

Segundo. A la campaña de desprestigio ó de exagerado pesimismo a que se ha dedicado últimamente la prensa española, cuyas manifestaciones y declaraciones han sido hábilmente aprovechadas por los laborantes para alimentar la propaganda referida en el párrafo anterior,

declaraciones y manifestaciones que, además de hacerles el juego a los filibusteros, han llevado al ánimo de los periodistas mejor dispuestos en nuestro favor el convencimiento de que España, por el agotamiento de sus recursos, por la incapacidad de sus gobernantes, por las mezquinas ambiciones y rivalidades de sus políticos, por la inmoralidad de sus hombres públicos y por la profunda división y la completa desorganización que en ella imperan, se halla impotente para hacer frente a los males que la afligen y se halla cercano a un colapso.

Tercero. A inspiraciones del gobierno de Washington. Como se comprenderá, esta es, de las tres enumeradas, la causa que entraña mayor gravedad; porque, si puede tenernos muy sin cuidado lo que hagan los laborantes y lo que piensen de nosotros algunos periodistas, debemos fijarnos muy mucho en todo sintoma que nos revele las encubiertas intenciones de este poderoso gobierno.

Es innegable, como repetidas veces he señalado en estas cartas, que Mr. Mac-Kinley es hombre de paz; que desea evitar un conflicto cuyas graves consecuencias prevé y teme; que, por tanto, en sus negociaciones con España hará todo lo posible por no llegar a un rompimiento.

Al mismo tiempo los recientes escritos de la prensa oficiosa e inspirada entrañan tal significación que, según los intepreto, parecen encaminados a preparar al país para graves eventualidades, a justificar y coonestar ante el mundo una actitud agresiva por parte del gobierno de los Estados Unidos en la cuestión de Cuba.

Tal vez el gabinete de Mr. Mac-Kinley considere que no podrá, una vez reanudadas las sesiones del Congreso en Diciembre, resistir por más tiempo el influjo de la opinión pública, empeñada en que se ponga término a la cruenta lucha sostenida tan cerca de este territorio. Quizás el presidente, disgustado ante el espectáculo poco edificante, en verdad, que ofrecen nuestras discordias y nuestras pueriles riñas domésticas mientras la casa nos arde, cree llegado el momento de darnos el *quien vive*, para que despertemos a la realidad del peligro que nos amenaza.

Lo cierto es que los periódicos que suelen reflejar la opinión, los deseos y los propósitos del gabinete han emprendido una campaña en que, a vueltas de calurosos elogios por el gigantesco y jamás igualado esfuerzo que ha realizado nuestra patria para subyugar una colonia rebelde, por los heroicos sacrificios hechos en pro de nuestra integridad nacional y por el noble ejemplo de virilidad que hemos dado al mundo, dice que todo ello ha sido en vano; que esa portentosa epopeya ha sido un fracaso; que España se halla agotada y sin recursos ni fuerzas para dominar la insurrección; que ha llegado la hora en que ella debe rendirse a lo inevitable, puesto que después de tamaña defensa puede hacerlo sin menoscabo de su honor y de su dignidad.

Hago gracia aquí de los muchos, erróneos e injustos cargos, de los prejuicios y de los conceptos depresivos que campean en esos artículos. Sólo apunto su índole, su tendencia, su intención, emboscada, pero transparente.

Es preciso, pues, no llamarse a engaño. Este gobierno no ve el fin próximo a la cuestión cubana. Considera a España postrada y sin orientación. La cree débil y maltrecha por sus intestinas luchas. Sabe que el mundo entero tiene la vista

fija en los peligros que nos rodean; y ve que, en vez de afrontarlos, compactos y acordes, caen los conservadores del poder por desunidos, y entran en el gobierno, también desunidos, los liberales.

En tal situación, el gobierno de los Estados Unidos, tanto por exigencias de la pública opinión como por la defensa de sus intereses, como por aquello de que «la ocasión hace el ladrón», se cree en el caso de aprovecharse de las circunstancias e intentar sacar partido de los apuros de España.

Es de temer, por tanto, que el gabinete de Washington apremie al de España si esas circunstancias se prolongan; y tanto más lo apremiará cuanto más débil aquél se muestre. Y así como es un aforismo que cuanto mejor preparada en hombres y pertrechos militares esté una nación para la guerra, más asegurada tiene la paz; así también es verdad inconcusa que tanto menor peligro corren sus derechos de atropello extraño, cuanto mayor sea la firmeza con que las defiende su gobierno, y cuanto más eficaz sea el apoyo que éste halle en la nación misma.

Para que todos los elementos valiosísimos, pero, al parecer, antagónicos, que se cobijan en el seno de nuestra patria dejen a un lado diferencias, que ante el supremo interés de aquella resultan triviales, y acudan a apoyar al gobierno—¡qué importa la denominación política con que en casa sea conocido!—prestandole fuerza moral, prestigio, alientos para representar y hablar en nombre de España como nación altiva, digna, fuerte en su derecho y poderosa en su defensa; para ver ese deseado espectáculo, ¿será preciso—¡oh, compatriotas!—esperar a que zarpen de los puertos de los Estados Unidos los buques de la «escuadra blanca» hacia los puertos de nuestro país?

Muéstrase España unida y firme ante este pueblo, y acuda al propio tiempo a apagar con mano resuelta la hoguera en Cuba, y los buques norteamericanos jamás recibirán semejante orden.

Siga cada cual tirando por su lado hasta el momento mismo de recibir España el *ultimatum*, y el movimiento instantáneo de cohesión y de adhesión al gobierno será entonces tardío y estéril.

¡Insensatos los que no prevén el peligro! Menguados los que, viéndolo, no se aprestan a defender de él a la patria.

ANTONIO CUYAS Y ARMENGOL.

Nueva York Octubre 1897.

Estación enotécnica de España en Cete

BOLETÍN SEMANAL

En Paris-Bercy principian a tener aceptación los nuevos vinos, aunque el comercio espera, para decidirse a compras mayores, la llegada de partidas más numerosas y de clases diversas. Se cree, pues, que han de pasarse más de 15 días para que las transacciones tengan importancia. Hasta ahora los nuevos vinos que han visitado el mercado de Paris, demuestran que la cosecha actual deja mucho que desear y que será preciso elegir con mucha circunspección los vinos que quieran guardarse.

Como se cree que los precios serán elevados, se temen no pequeñas dificultades para preparar los «coupages» con visos de conservación y que resulten a precios abordables. Los vinos baratos escasearán, pues, mucho, ya que los precios que reinarán en esta campaña y que no descenderán a menos de 25 francos, será casi

imposible poner dentro de Paris los vinos de detalle (soutirage) a 90 francos la pieza. Será, pues, necesario suprimir ciertas clases de líquidos sin nombre y que fueron muy aceptados hasta hoy, mayormente no pudiéndose contar ya con los vinos artificiales, lo que podrá redundar en aumento de precio las para buenas calidades.

Los precios que se obtienen para nuestros vinos, franco más ó menos, son los siguientes: blancos de Huelva, la Mancha y Valencia de 11 a 14° de 28 a 36 francos hectolitro; rojos de Aragón y Huesca 13 a 14° de 32 a 38 frcs.; Rioja de 11 a 13° de 28 a 36 frcs.; Alicante de 14° de 32 a 36 francos; Valencias de 10 a 13° de 24 a 33 frcs.; Cataluña de 11 a 12° de 26 a 32 frcs.; Benicarlo de 12 a 13° de 28 a 32 frcs.; Priorato 14° de 32 a 38 francos; Navarra 14° de 32 a 36 frcs.; mistelas 14 a 15° con 9 ó 10° licor de 40 a 50 francos.

Las vendimias concluyen con buen tiempo en la Gironda, dando rendimientos muy variados. Se está convecido sim embargo, que el resultado total no pasará un cuarto de una cosecha regular. Respecto a la calidad se espera que será, en general, buena. En presencia de la penuria que se nota y de las importaciones considerables de vinos exóticos; y en especial de españoles, los precios de los vinos de Burdeos se cotizan con alza, sobre todos los blancos de los cuales habrá mucha escasez este año.

La situación del mercado de Burdeos para los vinos extranjeros ha variado poco desde nuestra última reseña. Los vinos nuevos de España se venden regularmente, pero no son objeto de grandes transacciones. Los viejos que son muy buscados y que ya casi no se encuentran en parte alguna; aumentan sus precios de día en día, particularmente los blancos.

Los arribos de nuestros vinos comienzan ya a ser de alguna importancia no solo en Burdeos, en Cete y Paris. Durante el mes de Septiembre han llegado por mar a dicha plaza 16.028 pipas de vino de España, 3.338 de Orán y 22 de Portugal, siendo los precios que alcanzan los que a continuación se expresan: vinos nuevos rojos de 10 a 11 grados de 230 a 250 francos. Viejos de Aragón de 14 a 15° de 330 a 360 francos; Alicante de 14° de 290 a 310 francos; Rioja de 10 a 12° de 225 a 270 francos; Valencias de 10 a 13° de 250 a 270 francos; Navarra de 14 a 15° de 295 a 350 francos; Cervera de 11 a 12° de 230 a 260 francos; blancos de Huelva y la Mancha de 12 a 13° de 250 a 330 francos. Todos la tonelada de 905 litros.

Aunque el mercado de Cete se ve muy concurrido y los precios se sostienen con firmeza, las transacciones revisten poca importancia. No hay duda que se vendería mucho vino viejo y a buenos precios, lo mismo que del nuevo de buena calidad, pero como por desgracia unos y otros escasean, el comercio se muestra, por el momento al menos, bastante parco en las compras.

Carta de Madrid

17 de Octubre de 1897.

La reserva en que se mantienen los ministros respecto a la designación de personas para altos cargos, digase lo que se quiera no obedece a otra causa que a no haberse podido entender, y por tanto estamos como el primer día, pues sino, ¿a

qué conduciría estar hechos los nombramientos y no llevarlos a la *Gaceta*? Es que no están hechos, y veremos cuándo se hacen, que ya va picando en historia. Es lo que dirán los liberales: «las cosas de Palacio van despacio.»

Mucho llaman la atención las conferencias parciales que el Sr. Silvela viene celebrando con significados miembros del partido liberal y sobre las cuales desconocemos detalles. Esto no obstante, no sería aventurado asegurar que obedecen á preparativos electorales, y algunas quizás á oír la opinión del distinguido jurista para resolver problemas de Estado, que al Sr. Sagasta le vienen como cosa nueva. Esto y el que se suponga dispuesto al gobierno liberal á favorecer el desarrollo del silvelismo hasta colocarle en condiciones de gobernar, contando éste cada día con nuevos elementos de diferentes agrupaciones políticas, induce á pensar en el porvenir del partido de unión conservadora.

La repetición de los meetings socialistas pidiendo el restablecimiento del servicio militar obligatorio, idea que han acogido importantes periódicos como de necesidad para levantar el decaído espíritu nacional, se ha abierto paso en la opinión y bien pudiera suceder que en las primeras Cortes se legislara algo en dicho sentido por la odiosidad que al presente lleva consigo el actual sistema de reclutamiento. Las clases trabajadoras verían una satisfacción á sus miserias, si desaparecen las diferencias que hoy permiten á los de familias acomodadas la redención por metálico, mientras los de escasos recursos han de sucumbir por ley ineludible de su pobreza á cargar solos con el peso de las armas, por muy hermoso y simpático que sea, el consagrarse á la defensa de la patria.

La llegada del diputado carlista señor Mella ha caído como jarro de agua fría sobre los belicosos partidarios de D. Carlos. Creían éstos que de un día á otro se verían en las montañas, y al oír hablar sólo de círculos y hasta de elecciones han desalentado por completo, no faltando quienes pongan en tela de juicio la dirección del partido, lo cual quizás sea un síntoma de disolución que pronto presenciemos. En parte serían lógicos los belicosos, pues retirada la minoría carlista del Congreso y dispuesta nuevamente á volver por medio de elecciones, necesariamente deben abandonar esos procedimientos contra los cuales se han agitado mucho de un tiempo á esta parte. Y sería grande la escandalera que arman contra sus jefes, porque éstos predicando la guerra y no haciéndola han causado muchas desgracias á los leales del pretendiente, constituyendo fuerzas negativas á la patria que necesita de todos, y más de aquéllos, que sólo por tradición ó por rutina viven alejados de cuanto significa acción en loor de las instituciones que felizmente nos rigen.

EL CORRESPONSAL.—S. R.

Región

Zaragoza

Tenemos el gusto de participar á los viticultores aragoneses, que aunque desgraciadamente escierta la existencia de la filoxera en los viñedos de Tudela, limítrofes á los nuestros, su invasión no ha podido alcanzar menor extensión.

Reconoció el viñedo en el que se encontró la plaga, no resultó invadida más que una cepa, que, según el perito agrónomo, debía estarlo hace unos dos años; descabáronse en derredor cerca de dos mil cepas y ni en una siquiera se encontró el parásito.

Como resumen de los trabajos realizados hasta ahora por los señores D. Carlos Castell y D. Francisco Lozano, para la organización del partido silvelista en la provincia de Zaragoza, se celebró ayer en esta ciudad una reunión que revistió alguna importancia, tanto por el número como por la calidad de las personas que asistieron á ella.

Los reunidos acordaron constituir una comisión organizadora del partido, para la que fueron designados los siguientes señores: presidente, D. Carlos Castell; vocales: D. Francisco Lozano, D. Mariano Ripollés, D. José María Caballero, D. Inigo Melendo, D. Gonzalo González Salazar, D. Paulino Sabirón, don Miguel A. Faci, D. José Rubio, don Joaquín Lecina, D. Emilio Ollite, D. Pascual Climente, D. José García y D. Juan B. Chapuli.

Esta comisión se encarga de recibir adhesiones al partido y política del Sr. Silvela, dejando para cuando sea oportuno y las circunstancias lo aconsejen, la creación de comités y la ejecución de otros trabajos definitivos.

Antes de levantar la sesión los silvelistas congregados acordaron también dirigir el siguiente telegrama á su jefe, dándole cuenta de lo llevado por ellos á cabo en la reunión:

«Francisco Silvela. Madrid. Sus amigos políticos reunidos, valiosa representación con Sres. Castell y Lozano, le reiteran adhesión, manifestándole haber constituido comisiones organizadoras capital y provincia.»

Barbastro

Han empezado las faenas de la siembra en seco, por falta de lluvia para hacerlas en buenas condiciones. Desde ayer se muestra el firmamento encapotado y con tendencia á llover.

Hay animación en el mercado de vinos por la demanda de las casas francesas que se dedican á la exportación; los precios se sostienen los de la anterior semana, pero parece que hay alguna tendencia á la baja, obediendo esto á no reunir el fruto las excelentes cualidades de la anterior cosecha.

—En la mañana de ayer tuvo lugar el enlace nupcial del joven é ilustrado abogado de esta ciudad D. Juan Joseu Blanco con la simpática y agraciada señorita doña Teresa de Arcarazo.

Bendijo la unión nuestro respetable amigo el M. I. Sr. D. Lorenzo Lario, canónigo Magistral, y dijo la misa de novios nuestro distinguido amigo D. José Romero, ilustrado catedrático de Religión y Moral del Instituto de Huesca, primo hermano del novio.

A la ceremonia religiosa asistió numerosa y escogida concurrencia, la cual fué obsequiada al terminar aquella con espléndido lunch, servido esmeradamente en los espaciosos y elegantes salones del Círculo de la Amistad.

Desearnos á los nuevos esposos todo género de felicidades y bienandanzas, y enviamos á sus respectivas y apreciables familias nuestra enhorabuena más cumplida.

Notas del día

Meterse en lo que no importa

El Diario de Huesca critica, con la destemplanza acostumbrada, el supuesto movimiento hacia las filas silvelistas de los diputados conservadores de esta provincia.

Nuestros correligionarios tienen perfectamente definida su conducta, que es la de aguardar el resultado definitivo de los trabajos de reorganización, acometidos por los prohombres más caracterizados del partido.

Los representantes en cortes de los conservadores alto-aragoneses no se adelantan á esas gestiones, que están en buenas manos. Una impaciencia, hoy no sentida, indiscretamente expuesta, implicaría prejuicio en pugna abierta con la adhesión tributada en días de dolorosa solemnidad. Sépanlo de una vez nuestros detractores: el programa de los conservadores alto-aragoneses es el respeto á la disciplina.

Desconociendo lo que ocurre en la casa ajena *El Diario de Huesca* acusa á los diputados conservadores de desertores de una bandera á cuyo amparo alcanzaron la alta investidura de que están revestidos.

El colmo de los colmos, *El Diario de Huesca* dando lecciones de consecuencia política. Después de las excitaciones de asonada turbulenta los consejos de fervoroso ministerialismo. Después de enfundar el sable, desenvainado á honesta distancia, imitando al príncipe del Molinero de Subiza, en defensa de planes urdidos en tugurios de descamisados, la provisión de frac, que dé acceso á los salones, sin parar mientes en que en tales lugares también viste esa prenda la servidumbre y que corren gravísimo riesgo de que los confundan con ella. Después de la exaltación de los triunfos republicanos la burla sangrienta de sus antiguos correligionarios, maltrechos y desorganizados.

Después de la guerra africana al partido fusionista la divergencia de recojer sus limosnas. Después del cambio de filiación política, la lucha dentro de casa, entre gentes que se lastiman de ser monárquicas y no tienen escrúpulos para solicitar destinos de gobiernos que lo son. Después de las declaraciones fusionistas en el periódico, las declaraciones republicanas en el salón de sesiones de la Diputación provincial. Después de los fervores de enamorado por un ideal, las soberbias de ángel caído.

Estos son los que recuerdan á los diputados conservadores los deberes de la consecuencia política. Ni necesitan esas advertencias nuestros amigos ni los exposibilistas oscenses pueden darlas. La intención del *Diario de Huesca* se adivina. Hubo una época en que amistades íntimas neutralizaban las influencias de nuestros correligionarios. Los factores principalísimos de aquella situación han desaparecido y serán sustituidos por conservado-

res que no tienen atenciones personalísimas que respetar, dispuestos á que en situación conservadora solo tengan entrada en el ministerio y demás dependencias los correligionarios que durante la oposición permanecieron en la brecha. Por esto estimulan, con conjuros á la dignidad política, á los diputados conservadores para que rechacen uniones que robustecerán el partido en general y daran satisfacción amplísima á los conservadores oscenses de las pretericiones sufridas.

Si tal es su propósito lo abrigar tarde. Por de pronto el gobierno liberal, tal como nosotros anunciamos, ha provisto todos los gobiernos civiles sin favorecer á un exposibilista. Y eso que en Huesca y contornos se congregaban la friolera de seis aspirantes.

Tengan calma, que si esto ocurre en situación liberal la compensación en épocas conservadoras se hará aguardar indefinidamente.

Si algún liberal oscense lo duda, preguntelo, no á un correligionario nuestro, al mismísimo ministro de la Guerra. Es *Correa* que repartirá entre los exposibilistas muchos cintarazos.

Derroches de energías

Dos noticias comentario la una de la otra. El ministro de la Guerra, refractario á la política colonial de los fusionistas, se ha propuesto, y hasta ahora cumple su empeño, no concurrir á otros consejos que los presididos por S. M. la Reina.

El Sr. Sagasta se encuentra enfermo. La martingala de siempre. Conflicto gubernamental, catarro en puerta. He aquí el hombre de las iniciativas.

La caída en el paseo de la Castellana lo mantuvo de pie en el gobierno algún tiempo más.

Ahora, el ministro de la Guerra se llama á engaño y con razón, y Sagasta que dió palabra á *Correa* de combinar la acción política con la militar y á Moret de implantar la autonomía con todos sus exclusivismos, no encuentra otra solución que la de meterse en la cama. ¡Bravo!

Así resolveremos todos los problemas, posibles é imposibles.

Y lo peor del caso es que el Sr. Sagasta ni hará ni dejará hacer. ¿Cómo ha de delegar su cargo si en su última enfermedad ministerial quiso que las reuniones de consejeros se celebrasen en su alcoba, receloso de que los suyos conspirasen oficialmente?

Lo sensible es que las energías del gobierno que debieran invertirse en asuntos de gravedad latente, se consagren á coordinar voluntades particulares cuyos deseos, también particulares, no importan á ningún patriota de verdad.

Dato elocuente

Habíamos creído que con la implantación de las reformas liberales no harían falta los sacrificios de hombres y dinero, pero por desgracia no es así. Ayer embarcaron en el tren de la tarde cien hombres de esta provincia que han de formar parte de los 5.000 que van con el general Blanco á Cuba, y se asegura se hallan citados para concentrarse el día 20 todos los de este reemplazo.

Hoy que todo se falsea por el solo deseo de hacer daño al gobierno del inolvidable Cánovas del Castillo, y á la vez al general más prestigioso de nuestra nación, al que señaló el plazo dentro del cual había de terminar con la insurrección de la isla de Cuba, debemos publicar algunas noticias que persona competente, verídica y honrada nos dirige desde los campos de batalla:

«Las provincias occidentales puede asegurarse se encuentran casi pacificadas, puesto que en fines de Julio último no había en ellas más fuerzas insurrectas que las que merodeaban la provincia de la Habana, mandadas por el titulado brigadier Castillo, cuatro escuadrones que los componían:

Un brigadier, 1 coronel, 1 teniente coronel, 7 comandantes, 6 capitanes, 9 tenientes, 15 alféreces, 8 sargentos primeros, 7 id. segundos, 14 cabos primeros, 9 id. segundos y 149 soldados.

De éstos hay que descontar algunas bajas, como la muerte del titulado teniente coronel y un oficial, varios individuos de tropa y un buen contingente de los acogidos á indulto, pues hace algún tiempo que en la provincia de la Habana, efecto de la actividad de las columnas, las presentaciones de individuos procedentes del campo enemigo son muy frecuentes.»

Esta pequeña estadística echa por tie-

rra todos los argumentos de los políticos de oficio, de los jaleadores sempiternos, de aquellos que algo esperan para satisfacer sus apetitos.

¿Por qué no hemos de decir sinceramente la verdad y no engañar al mundo entero desfigurando los hechos? La verdad es, que se ha relevado al general Weyler precisamente en el momento crítico en que se preparaba para dar el golpe de gracia á la insurrección en el departamento oriental, pues para ello había comenzado á acumular fuerzas y materiales de guerra que distribuidos en forma conveniente é imprimiendo gran actividad las columnas, se hubiera inaugurado una serie de operaciones precursoras del resultado apetecido.

Una página de la guerra.

Isidoro Polo

Era sargento de esta zona de reclutamiento cuando fué al archipiélago filipino en una de esas contribuciones de sangre que la colonia ha exigido á la metrópoli.

Marchó con el alma llena de entusiasmos y el corazón sediento de venganza. Venganza por los malos hijos de una patria mercedora de otra cosa que ingratitudes.

El sargento Isidoro Polo, al frente de su sección, compuesta de 28 hombres, se vió atacado inesperadamente por más de 80 insurrectos que pretendían satisfacer sus sanguinarios instintos.

El comandante de la pequeña fuerza no vaciló, se aprestó á la refriega y aquel puñado de hombres se supo batir, no como soldados, como leones (así dice la carta que tenemos á la vista) destrozando los indigenas á quienes ocasionaron muchas bajas.

Y como si los 80 rebeldes no fueran suficiente número para aniquilar al reducido de leales, por entre la espesura del monte, lugar de la acción, vió Polo una gruesa partida que acudía á la defensa de los 80 tagalos humillados y vencidos.

Entonces nuestro héroe ordenó tan acertada retirada que una vez libre del fuego enemigo contó solamente tres bajas en su sección: dos heridos graves y uno leve.

Tan brillante comportamiento valió al sargento la felicitación de sus jefes y el ascenso á segundo teniente.

Mucho nos complacemos al escribir las precedentes líneas por tratarse de un compatriota y amigo muy estimado.

Isidoro Polo ha logrado lo que deseaba.

El dijo: Cuando sea teniente ascendido por méritos de guerra escribiré; antes no. Lo será si el *bolo* de un insurrecto no alcanza á partirme la cabeza. Así lo ha hecho.

Nuestra felicitación sincera al valiente soldado que tan bien ha sabido conducirse en defensa de la patria.

Y con ella el parabién de sus amigos de Huesca y de cuantos se precien de ser buenos españoles amigos de la gloria de su patria.

Por conducto fidedigno ha llegado á nuestro conocimiento que en el inmediato pueblo de Quicena, son numerosos los atacados de la enfermedad variolosa siendo además de lamentar las pocas ó ninguna precaución higiénica, que en dicho pueblo adopta la autoridad gubernativa, supuesto que permite lavar las ropas de los enfermos en los mismos sitios que se destinan de ordinario para el lavado, absoluto está desatendido por parte de quien puede y debe evitarlo, todo lo que las circunstancias anómalas de salubridad reclaman en aquel desdichado vecindario. Ya que tan mal cumple con sus deberes la autoridad local de Quicena, haga el señor gobernador algo por aquellos vecinos.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo D. Juan Morales, que ha venido á posesionarse del empleo en las oficinas del gobierno civil para el que fué designado recientemente.

Reciba el Sr. Morales nuestra afectuosa bienvenida.

En el «Círculo Católico de Obreros»

Si hubiéramos de hacer revista detallada del acto que ayer presenciáramos en este importante centro instructivo, al par que benéfico y altamente religioso, habríamos de emplear más espacio del que podemos disponer. Por esto nos limitamos á reseñar brevemente la 50

lemne apertura de curso é inauguración de los nuevos locales.

Presidió el Ilmo. Sr. Obispo y la concurrencia era bastante numerosa.

Dos alumnos de las escuelas nocturnas leyeron, muy bien, bonitas poesías y el niño Portolés cantó admirablemente con preciosa voz de tiple la plegaria ¡Pobre madre! y el «Ave María» de Gounod.

Nuestro excelente amigo D. Mariano Claver, presidente del Circulo, pronunció sentidas frases saludando al ilustrísimo señor presidente y á todos los congregados y encaminadas á demostrar las excelencias de la importante sociedad que cuenta diecinueve años de existencia y sus progresos la permiten instalarse en locales amplísimos como exigen las necesidades de dicho centro.

A continuación el Sr. Vilas (D. Raimundo) dirigió la palabra, recomendando á los jóvenes asistentes compostura y fervor en los actos religiosos y se dió por terminada la sesión inaugural con un sencillo discurso de nuestro bondadoso Prelado, amante como el que más de la enseñanza moral é instructiva del obrero, en el que con paternales frases se congratuló de la larga y próspera vida del Circulo, al mismo tiempo que muy provechosa é invitando á todos—socios y patrocinadores—el mayor celo posible para bien de la sociedad y de la honrada clase á la que se dedican tantos desvelos.

También abogó el Sr. Obispo por la continuación de las conferencias dominicales que tan fructuosos resultados dieron años pasados.

El celoso pastor quedó complacido del acto y satisfechísimo de la visita que hizo á las dependencias todas del edificio destinado á «Circulo Católico de Obreros»

Nuestros plácemes á la Junta directiva por su valioso empeño cooperando á tan noble empresa y el parabien á los alumnos que se honran con su asistencia á las clases que ayer se inauguraron y recibáulo sobre todo muy sincero, los jóvenes y adultos que fueron premiados por su buen comportamiento en el curso último.

El sabio y virtuoso obispo de Jaca recorre el valle de Tena en santa visita pastoral.

Ayer estuvo en Lanuza cuya nueva iglesia bendijo solemnemente.

Cerca de ochocientos oscenses han estado estos dias en Zaragoza.

Todos unánimes y conformes echan pestes de las corridas que han presenciado. ¡Todo sea por Dios y por los especuladores.

Hasta las del año próximo, que serán peores, si es dable.

La «Gaceta» publica los nombramientos de comandante general de este quinto cuerpo de ejército y jefe de la primera división: el primero á favor del General pundonoso D. Alvaro Suarez Valdés y el 2.º al del bravo Sr. Melguizo que tan valientemente se portó en la campaña de Cuba.

Ayer llovió en la ribera del Cinca, y en algunos pueblos inmediatos á Barbastro.

Los labradores aprovechan la sazón para emprender la siembra en grande escala.

Hemos saludado en esta Redacción al exdiputado provincial y rico hacendado de Peralta de Alcofea D. Bernardo Guillen.

Mañana sale para su casa por el correo de Barcelona. Deseamos al antiguo amigo y prestigioso conservador feliz viaje.

De todas partes

Con motivo de la llegada á Francia de los soberanos de Rusia en Octubre del año anterior los sindicatos del Comercio y de la Industria se habían reunido y abierto una suscripción para ofrecer un regalo al emperador de Rusia.

Abrieron un concurso entre varios artistas y ya algunos de éstos habían comenzado á trabajar cuando por invitación del ministro de Comercio, se convino en que era mejor ofrecer á S. M. la emperatriz el vaso de plata que le fué presentado por un grupo de muchachas.

Sin embargo, para satisfacer las legítimas reclamaciones de los artistas, se

reservó una suma de 10.000 francos del importe de la suscripción para realizar la idea primitiva referente á la obra de arte.

El comité ha elegido ya entre los modelos presentados.

El escogido se compone de un grupo representando á Nicolás II con el traje del regimiento de Présbrojensks, dominado por la figura alegórica de la paz, y á los lados las que representan la Industria y el Comercio.

En el zócalo se ve esta inscripción: «El czar Nicolás II, inspirado por la paz, recibe el homenaje de la Industria y del Comercio.»

El grupo es de bronce fundido, y será entregado al emperador el día en que se cumpla el aniversario de las fiestas franco-rusas de Octubre.

Dicen de Sevilla:

«Próximamente á las tres de la tarde se encontraba prestando servicio en la puerta del edificio donde se hallan establecidos los Juzgados, una pareja de policía. Hacia ella se dirigió el presbítero D. Eusebio Ortega Maestre, y señalando á un hombre que cerca de él se encontraba, la dijo:

Detengan ustedes á ese sujeto, que me ha robado.

Trató la policía de cumplimentar la orden del sacerdote y entonces el individuo en cuestión emprendió rápida huida. Siguióle la policía por la calle de Manara y plaza del Triunfo hasta llegar á la puerta de la Catedral, conocida por la de San Cristóbal.

Se detuvo entonces el sujeto para sacar una pistola de dos cañones.

Los policías que temieron tratase de defenderse de sus perseguidores, sacaron también sus revólvers, pero la verdadera intención del perseguido era la de suicidarse por cuanto apoyándose el arma debajo de la barba hizo fuego cayendo mortalmente herido.

En el registro practicado en sus ropas se encontró una cédula personal expedida en Huelva y extendida á nombre de Bernardo Gómez Morales, de treinta y seis años de edad, natural de La Rambla, (Córdoba), y avecinado en la casa número 7, de la calle Zafra, de Huelva.

El suicida, que se encontraba decentemente vestido, representaba tener la edad que la cédula hallada en su poder indicaba, por lo que el Juzgado supuso hecha su identificación.

El Juzgado empezó las oportunas diligencias tomando extensa declaración al sacerdote.

El herido se encontraba en estado agónico.»

Se ha hecho el registro del testamento del célebre aventurero y millonario Barney, que, como es sabido, se suicidó arrojándose al mar desde la cubierta del barco que le conducía á Europa.

Los bienes moviliarios solamente de Barney se elevan á la respetable cifra de 900.000 libras esterlinas.

Una cantidad superior, con bastante, es la que representa los bienes inmobiliarios.

Por fin logró la Policía francesa á capturar á la asesino del abate Ménad, Agustina Pépé.

Mr. Bastide, juez de instrucción del proceso, ha hecho sufrir á la Pépé un largo interrogatorio, al cual contestó la procesada con mucha tranquilidad.

Agustina ha sido encerrada en la prisión de San Lázaro.

El juez va á someterla al examen de un médico alienista.

En los días 20, 21 y 22 del próximo Noviembre se verificará en Niza un gran certamen nacional é internacional de orfeones, bandas militares y civiles y sociedades de orquesta, para cuyo acto se han inscrito 170 sociedades, entre ellas 32 orfeones, en los que estará representada España por los siguientes: orfeón de Pamplona, bajo la dirección del Sr. Múgica; sociedad coral de Barcelona, dirigida por D. Juan Goula, y el orfeón católico obrero de San José, de Madrid, bajo la dirección de D. Jesús Cervino.

Según telegrafían á *El Imparcial* desde París, ha muerto en Moscou León Giraltoni, famoso baritono, que fué objeto

en el Teatro Real de Madrid de grandes ovaciones hace una veintena de años.

Verdi le habia preferido entre todos los demás cantantes, confiándole el papel de conde de Luna en su famosa ópera *El Trovador*, que nadie ha cantado como Giraltoni.

Dueño de una cuantiosa fortuna, abandonó el teatro para dedicarse á los negocios, y en la Bolsa encontró su ruina.

Para reponer su capital, Giraltoni quiso volver al teatro; pero perdidas sus facultades como cantante, tuvo que renunciar para siempre á la escena y obtuvo una modesta plaza de profesor en el Conservatorio de Moscou, del que es director Nicolás Rubinstein.

La muerte del insigne artista ha producido profunda pena entre sus muchos admiradores y amigos.

Un señor llamado Chatain, originario de Saint Clair-sur-Galaure, presentó los planos y memorias al tribunal de Comercio, y sacó patente por un aparato de movimiento continuo.

Hecho esto, escribió á los ministros de la Guerra y Marina para ofrecerles su descubrimiento, el cual aplicaba para señales de semáforo.

Como no le hicieron caso, el pobre inventor, cuyo cerebro no parece está bien equilibrado, se dirigió al emperador de Alemania, ofreciéndole el movimiento continuo para vengarse así del desaire de los franceses.

Para obtener más pronto una solución, realizó todas sus economías y se trasladó á Berlín y pidió audiencia al emperador Guillermo.

Cansado S. M. de este pobre loco, lo denunció á la embajada francesa, y ésta le trasladó á Francia.

La policía le recogió al llegar á la estación y le trasladó á la enfermería del manicomio, donde seguramente continuará desarrollando los problemas insolubles del movimiento continuo.

El sábado anterior llegaron á Granada, procedentes de La Peza, dos mujeres, hermanas, que alquilaron una habitación en la calle de la Tiña, núm. 7.

De las dos hermanas, una se colocó para servir en una casa de dicha capital, siguiendo la otra, llamada Matilde Fernández Balcojo, de veintinueve años, que estaba en meses mayores, en la citada habitación.

La mujer no había salido de su cuarto desde el lunes, por lo cual los vecinos, temiendo una desgracia, avisaron ayer al Juzgado del Salvador, personándose en la casa el juez Sr. Garcia de Castro, con el actuario Sr. Puga y el médico forense Sr. Garcia Gutiérrez.

Se abrió la habitación, encontrándose en ella á la inquilina, que estaba muerta, y junta á ella un feto, que según al parecer del facultativo, tendria siete meses de vida intrauterina.

Se ordenó el levantamiento y conducción del cadáver al cementerio, donde hoy le será hecha la autopsia.

La insigne actriz Eleonora Duse ha estado un dia en París para planear definitivamente, con el empresario Shürmann, el itinerario de su viaje artístico, y ha salido con dirección á Viena.

La Duse trabajará, por lo tanto, del 20 de Octubre á fin de Febrero en Trieste, Milán, Turin, Génova, Florencia, Nápoles y Roma, es decir, ¡en toda la Italia!

Mr. Shürmann ha contratado á la Duse para 15 representaciones más, repartidas en esta forma: siete en Lisboa, dos en Oporto y seis en Madrid, del 9 de Abril al 15 de Mayo.

Durante el mes de Marzo trabajará ó en Niza ó en Marsella.

A pesar de sus padecimientos, la famosa artista, según los diarios franceses, no ha perdido las maravillosas facultades con que arrebata á los públicos.

Dicen de Barcelona que en la iglesia parroquial de un pueblecillo de la diócesis de La Seo presentáronse hace pocos dias siete enmascarados en el momento en que el párroco acababa de celebrar misa.

Armados de trabucos y pistolas, intimaron á cuantos habia en el templo que se echaron boca abajo si querían librarse de la muerte.

Uno de los fieles tuvo alientos para replicar, y cogiendo una de las varas del

palio, se dirigió á un ladrón y le dió un tremendo golpe en la cabeza.

Entonces el apaleado tiró del gatillo de su trabuco, mas no le salió el tiro, y al ver la resuelta actitud de su contrincante, echó á correr, yendo á reunirse con los demás malechores.

Varios de los asistentes á la iglesia emprendieron entonces con los foragidos, quienes se dieron á la fuga, mientras otro concurrente echaba las campanas al vuelo en demanda de auxilio.

TELÉGRAFO

(De nuestro servicio particular.)

Madrid 15.—12'30 tarde.—(Números 3.033, 3.034 y 3.035).

Un naufragio

Se han recibido detalles que horripilan del naufragio del vapor «Triton» en las costas de la Habana.

Ha habido infinidad de ahogados.

El buque «Maria Cristina» salvó á treinta paisanos.

De Sevilla

Se ha celebrado la anunciada asamblea republicana.

Los discursos más comentados han sido los de los señores Ribot y Lerrons acerca del procedimiento revolucionario.

Accidente ferroviario

Ha ocurrido un choque de trenes en Avignonet.

Fallecieron 15 soldados.

Los carlistas.—Rumor desmentidos

En Bilbao el diputado carlista Sr. Llorens ha desmentido que se intente un levantamiento carlista.

Sagasta

El jefe del partido liberal se halla indispuerto hasta el punto de verse obligado á guardar cama.

Hay quien asegura que esta enfermedad es política más que física, originada por los conflictos que rodean al actual gabinete.

EL CORRESPONSAL

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco

á cargo de F. Delgado

Esquelas de funeral

Se reciben para insertarlas en el número del día, hasta las cuatro de la tarde, en la Administración de este periódico

Coso alto, número 33, piso bajo

SECCION DE ANUNCIOS

Ultramarinos y Fábrica de Chocolates, elaborados á brazo de MIGUEL CAVERO HUESCA

Este establecimiento, que cuenta 21 años de antigüedad, avisa á su numerosa clientela de dentro y fuera de la capital, que ha recibido buena remesa de garbanzos buenos, legítimos castellanos, finísimos y muy económicos, desde el tamaño gordo al más delgado; también está bien surtida esta casa en todas las clases de géneros que expende y que vende con la mayor economía; 50 arrobas de queso ronalés legítimo; 300 botellas de vinos de Jerez y licores de varias clases; arroces superiores y medianos; azúcares terciados, blancos, pilón y cuadrillos; salchichón de Vich desde 19 reales kilo; jabones de primera; aceite de oliva superior; vino rancio y vino tinto seco, de la cosecha de esta casa, á 30 céntimos litro, 10 reales cántaro y 37'50 pesetas neto; vinagre clarete; conservas de hortalizas en latas, clases garantizadas y precios nunca vistos. Nadie compre latas sin visitar antes esta casa; conservas; pescados de varias clases en latas de medio kilo; velas de cera pura garantizada; velas y cerillas de segunda y tercera clase desde 9 reales kilo; bujías en cajas y á granel desde 1'65 pesetas kilo; pastas para sopa, varias clases; postres galletas, 20 clases, desde 5 reales kilo; chocolate de la Colonial, Española, Matias López y el tan superior que esta casa elabora á brazo; semillas de varias clases; almidón del Gato desde 4 reales kilo; cafés tostados y crudos; especias de todas clases, molidas y sin moler; cañamones, alpiste y otros muchos artículos que por su extensión no se enumeran.

CONSULTA ESPECIAL
DE
ENFERMEDADES DE LOS OJOS
Á CARGO DE
Don Julián Zaldúa Saura
HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA
Coso bajo, 42, 2.º
SE OPERAN CATARATAS

Harmoniums de Alexandre
RECONOCIDOS COMO LOS MEJORES
PIANOS, PIANOS, PIANOS
Instrumentos de música de todas clases
MÚSICA BARATISIMA
Juan Ayne, Fernando VII, 51, 53, y Coll, 23, Barcelona

Sastrería de JOAQUÍN ESPIÉRREZ
Coso bajo, 67, principal

Se construyen toda clase de prendas de vestir con arreglo á los últimos figurines, acreditándolo su numerosa clientela, con la elegancia, prontitud y economía que se sirve en esta casa.

NOTA.—Se necesita un oficial que sepa su obligación y un aprendiz.

Farmacia de J. Rodellar
Vega Armijo, 2.º—Coso alto, 1 (esquina al porche)
Especialidades nacionales y extranjeras.—Aguas mineral-medicinales.—Ortopedia.—Despacho esmerado.
Polvos anticolóricos (llamados de Alahuesca), medicación eficaz para la curación de la anemia, clorosis (opilación), dismenorrea y en general para todos los estados patológicos dependientes de pobreza ó debilidad de la sangre.
Medicamento acreditado y de seguros resultados. Precio de la caja, 1'50 pesetas.
Remedia especial para curar las grietas ó cortes de los pechos; pesetas 1'50 tarro.
Remedia contra la sarna.—Curación rápida y segura sin necesidad de friccionar todo el cuerpo.—Pesetas 1'50 tarro.

ESTERERÍA DE MAGÍN IBARZ
COSO ALTO, 26

En este acreditado establecimiento se ha recibido un gran surtido de todas clase de invierno y de verano y se colocan á precios tan reducidos como los siguientes:

- Estera de esparto.... 0'50 pesetas vara
- Id. blanca de id..... 0'55 » »
- Id. de cordelillo..... 1'10 » »
- Id. de pita..... 1'25 » »
- Id. de flores..... 1'75 » »
- Id. de verano..... 1'50 » »

Se colocan alfombras
COSO ALTO, 26

SE VENDEN

á precios módicos rejas y balcones nuevos con herrajes, en la calle de San Justo y Pastor número 1.

La Competidora

Calamares, 1 pesseta kilogramo; Merluza 1'20; Sardineta, 50, 60 y 75 céntimos; Escabeche bonito, 2 pesetas.

PARA MAÑANA
Chicharrones y papardos.
Calle Nueva del Mercado, 5, Huesca

COMESTIBLES Y GÉNEROS DEL PAIS EMILIO SAHUN

Ramiro el Monje, 33, esquina á la calle de Cuatro Reyes

Muchachas solteras, viudas y casadas que salís de compra todas las mañanas, venid sin recelo, pasad por mi casa que yo os aseguro quedaréis prendadas. No penséis que al novio, si en la esquina aguarda, de tanto esperar le saldrán las canas; pues rápidamente se sirve en mi casa y así os queda tiempo de pelar la pava.

son garantizados y no hay más que verlos, no hay más que probarlos.

En cristal y loza tengo MIL regalos y aquí se da un VALE por un REAL de gasto.

Conque... ¡ojó! solteras, viudas y casadas que salís de compra todas las mañanas, leed esta lista completa y variada y sabéis en donde está vuestra casa.

Garbanzos, clase extra 1.ª, 14 pesetas arroba id. superior 2.ª, 12 id.; id. buenos 3.ª, 9 id.; Arroz clase extra 1.ª, 7 id.; id. superior 2.ª, 6 id.; idem bueno 3.ª, 5,50 id.; Judías de León, 60 céntimos kilo; id. pintas, 60 id.; Bacalao Escocia 1.ª; 1,15 kilo; id. Truchuela 1.ª, 0,95 id.; id. Noruega, 1 id.; Azúcares: 1.ª florete, 1,15 id.; 2.ª blanco, 1 id.; 3.ª terciado, 0,95 id.; Mascabao, 0'90 idem; Centrifuga, 0,88 id.; Bujías de todos los tamaños, 1,60 id.; Conservas á precios de fábrica; Almidón remi, 0,95 kilo; Café tostado diariamente, 6 id.; Pastas para sopa, 50 clases; Pastas para postre desde una peseta kilo; Chocolates elaborados á brazo desde 60 id.; Salchichón de Vich á 19 reales id.; Chorizos riojanos á 4,50 id.

Esta casa garantiza todos sus artículos. Todo el comprador que lleve valor de 25 cts. se le dará un vale que reuniendo cierto número podrá elegir un regalo.